
Pri]cr Congreso Panamericano oe carreteras celenraoo en Buenos Aires en Octu�re de 192E

I." SECCIOK- MATER lAS TtCNIC.-\S

En la primera sesion inaugural, a indicacion del Ingeniero senor Xlac-Donald,
en representacion de la De!egaci6n de los Estados Unidos de Norte America, se

designo Presidente, por unanimidad, al Delegado de Chile don Guillermo Illanes B.

En scguida se nornbraron los secretarios y relatores, quedando la primera seccion

constituida como sigue :

PHI:-.rER:\ CO:\II516�: TEC:KICA

Presidente: Ing. Guillermo Illanes B. (Chile).
1er. Secretario: Ing. Alejandro Bibolini (Paraguay).
2." Secretario: lng. Pedro .-\salgado (Chile).
Relatores Generales: Ings. Juan A.. Briana (Argentina), Luis R. Garcia (Ar

gentina).
Relatotes especioles: Ings. Julio Tezanos Pinto, Agr, Nac. Jose Coni: Ing. Eduar

do Arenas, Alberto de las Carreras. Pablo Gorostiaga, Alejandro R. Arnoretti,
Francisco Bertozzi, Ulises M. Astarloa, Ernesto Grieben, Manuel J. Arce, Arturo

Amaya (Argentina); Adolfo Arellano (Cuba).

Vocales: Luis Mendoza (Bolivia), Eugenio Torres de Oliveira, Sebastian Os

pina (Colombia). Carlos Alliende (Chile), Desiderio Garcia A. ( Chile), Jacinto
Castellanos P. (El Salvador), Thomas H. Mac-Donald (E. Unidos), Frank Page

(E. Unidos), Alberto Alexander (Peru), Juan A. Gardone (Uruguay), v Dr. Alfredo

Jahn (Venezuela), Ing. Jose N. Charpin (Argentina), Jose R. Cardarelli.



PRIMER CONCRESO PANAMERICANO DE CARRETERAS CELEBRADO EN BUENOS AIRES 189

PRlMERA COMISI6N

10 horas.

Sesitm celebrada el 6 de Octubre

Asisten los senores: Illanes, Alliende, Garcia A., Ospina, Charpin, Mendoza,
Gardone, Page, Castellanos, Mac-Donald, Palomo, Briana, Alexander y Jahn.

Senor Presidente Illanes.----Queda abierta 1a sesi6n.

Se va a considerar las conclusiones sobre las cuales informa el senor relator

Ingeniero Briano.

Senor Briano.--Si me permite (Podria dar lectura a estas cuatro paginas que

se refieren a las conclusiones .

Seiior Piesidente llIanes.-Muy bien; despues se leeran las conclusiones.

Senor Ospina.-Entiendo que seria conveniente primero, dar lectura de las

conclusiones, porque no estamos al tanto de elIas.

Senor Presidente Illanes.-No hay inconveniente. Se darla lectura de las con

clusiones y se aprobarian en, general. Luego se entraria a considerar conclusion

por conclusion en particular.

.Senor. Brianll.-He aqui las conclusiones,

CONCLUSIONES

1.0 Las nonnas a que han de cefiirse los estudios para trabaios de caminos

deben ser tales que conduzcan, en cada caso, a soluciones economicas en los gastos

de construccion y de explotacion de las carreteras.

2.0 La aplicacion de las normas tecnicas en los estudios de caminos debe ha

cerse considerando como definitivas las partes esenciaIes como ser ubicacion del

trazado, gradientes, curvas, desagues, fundaciones etc., 0 sean aquellas que han

de aprovecharse en todo caso para los futuros trabajos de perfeccionamiento de los

camin?s y que ejecutados en form'! provisional 0 incompleta impondrian gastos
desproporcionados,

Las dernas partes tales como las que corresponden a las calzadas se completa
ran a medida del desarrollo del trafico,
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3." Unicamente por razones de orden economico muy justificarlas, podran
adoptarse valores distintos de los indicados en las normas tecnicas para las partes.
esenciaies de la construccion y siempre que las circunstancias locales perrnitan, en

el futuro, cuando eI desarrollo del trafico 10 exija, modificar aquellos valores en el

sentido de que ajusten a diehas normas.

4.0 Las norrnas tecnicas para estudios de caminos deben consultar U;1a dispo
sicion relativa a la clasificacion del trafico, que podria ser, par ejemplo:

Trajico ligero: Circulacion hasta 150 vehiculos diaries, de los cuales la quinta
parte a 10 mas sean pesados 0 sea mas de 3 !�S toneladas de peso cada uno.

Trojico mediano: Circulacicn entre 150 y 400 vehiculos diaries de los cuales la

tercera parte a 10 mas sea pesado.

Trajico intense: Circulacion de mas de .tOO vehiculos diarios.

S." El ancho de la faja destinada a camino debe ser tal que comprcnda 1a que

ocupara la calzada correspondiente a las necesidades actuales y futuras de la circula

cion, las veredas y 1a que sea exigida por las obras de saneamiento.

6." Para mayor seguridad de la circulacion y disminuir los gastos de censer

vat-ion de uri carnino, las HnC'3.s ferreas deben construirse en fajas separadas de la

carretera,

7," El hombeo de la superficie de rodadura se debe fijar segun sea la cornposi
cion del suelo 0 de la calzada. las condiciones climatericas de la region y 1a pen

-iientc longitudinal dC'1 camino.

S." Se recornienda que los valcres maximo- de 18.6 gradientcs sean:

En caminos de prirnera categoria : Trafico intense 4S-:C.
En i aminos de segunda categcria : Trafico mediano 6�1
En caminos de tercera categoria: Trafico !igero 8!j-C.
9.(> Se recornienda para los caminos la gradiente minima de O.5� a 0.n de fa

cilitar 0:.-1 excurrirniento de las aguas de lluvia.

10. Se recomienda enlazar los carnbios de gradientes por medio de curvas ver-

ticales y parabclicas que tendran los desarrolIos rninirnos siguientes:
Para diferencia de inclinacion entre 1 y 3S"_ d-30 mts.

Para diferencia de inclinacion entre 3 y 6SC· d-60 mts.

Para cl.iferencia de inclinacion mayores de 6�7c ct-90 mts.

] L Se recornienda para las curvas horizontales los radios rninimos siguientesz
En los caminos de primera categoria R-40 mts.

En los caminos de segunda y tercera categoria R.-- 30 mts.

En los carninos de montafia que exijan obras costosas R- 2f! mt-.
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12. Se. recomienda acordar las curvas con las alineaciones rectas por elementos

rectos en los cuales se desarrollaran el peralte y el ensanche que por el lade interior

ba de tener la CUTva.

Longitud del ele- Inclinaci6n transvcr-

Radio de 13. curva Ensanche mento de transici6n sal (mica
--------

20 a 45 mts, 2 m. 35 IT!. 6%
45 a 75 mts, 1.5 m. 30m. 6%
75 a 125 mts. l.Om. 25m. 5%

125 a 205 mts. O.5m. 20m. 4%
205 a 500 mts. O.Om. 15m. Igual a la del perfil

transversal en recta

Mayor de 500 mts. O.Om. Om. Sin peralte.

13. Se recomienda entre curvas de sentido contrario y cuyos radios sean menores

de 500 metros, consultar trozos rectos no menores allargo del elemento de transi

cion correspondiente a la curva de menor radio.

14. Se recomienda que, en 10 posible, 50 eviten los cruces a nivel de los cami

nos en tas lineas fcrreas.-(Firmados).---Guil/ermo Illanes B., Presidenie. -Carws

AUiende Arrau.-F. Leon Martinee-c-Emesto Rio. Tala-era=-D, Garcia A.--F. So

Iar.-F. C. Leighton D .

•Seiior Presidente Ilianes=:Esta en discus-ion en general. Si no SE': hace observa

ciOn por parte de los sefiores delegados, se darn por aprobado en general.
Aprobado,

Seiior Presidents Il/anes.-Me voy a permitir hacer una indicaci6n. EI senor

�!ac-Dona!d ha manifestado deseos de tomar parte en esta discusion, segun mani

Iert.O aver aqui en la comision. Como en este momenta esta ausente, creo que po

.mamos establecer a pesar de la aprobacion en general del proyecto, que dejamos
ta puerta abierta, a fin de que se puedan formular las observaciones pertinentes, y

Jaego considerar en otra sesion esas observaciones que 50 Ilegaran a formular. Como

e! deseo que nos anima a todos, es que estas conclusiones y las resoluciones que se

tomen sean las mas completas posibles, creo que no habra ningtin inconveniente

el tomar el temperamento que propongo, que las conclusiones que aprobemos.
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quedcn en secretaria 3 objeto de que si se quiere formularies alguna observacicn

se pueda hacerlo, y se volveria a considerar dentro de una 0 dos sesiones,

=-Asentimiento general.
Seiior Briano.�IvIe parece muy prudente,
Seiiot Presidente [{/(llles.--Queda entonces, aprobado el temperamento pro

puesto por la presider.cia.
En discusion particular, las conclusiones a que se ha dado lectura. Tiene la

palabra el senor Ingeniero Briano.

Sehoi Briano.-I-Ie de manifestar en primer termino, senor presidente que con

respecto a algunas conclusiones, no tengo observaci6n alguna que formular, y aeon

sejara a la comision que les preste su apoyo y aprobacion.
La primera conclusion' dice:

-Se vuelve a leer.

\"0 creo que puede aprobarse tal como esta.

Se�ior Presidente Illaues.-Se va a votar la primera conclusion.

=-Se vota y aprueba,
Seiior President, lIlanes.-Queda aprobada la prirnera conclusion sin modifi

cacion.

En discusion la segunda conclusion.
.. -50 vuelve a leer.

Seiior Briano.-l\.qui yo perrnitiria preguntar si es posible, poner en lugar de

la palabra gradiente, que creo que es inglesa. la palabra declive, que importa_en
espanol tanto la rarnpa, como In pendiente. Nosotros a veces hablamos de pendientes

yen realidad estamos refiriendonos a rampas, Par eso yo propongo la palabra declive.

Senor Ospina.---El declive puede ser longitudinal 0 transversal. Yo no veo

inconveniente en que usemos palabras como esta de gradientes, cuando no tenemos

otra que exprese tan bien como ella el concepto.
Senor ]han.-Nosotror:, consideramos como si Iuera pendiente en los dos senti

dos, sea rampa 0 pendiente,
Senor Presideute Illanes.-Como se esta trabajando en otra comision en 10 que

se reriere a la uniformacion de la terrninologia, podriamos entonces dejar como esta

y luego se ajustarian los terminos a la resolution que se adoptare.
Senor Ospina.-En esta conclusion no se incluye para nada las obras de arte.

Habria que hacerlo en aiguna forma.

Seiior Alliende.-En realidad vendrian a estar comprendidas en la conclusion

que est amos considerando puesto que habla de curvas, desagues, etc. En esto esta



i1lvolucrado el concepto de la obra necesaria. Sin embargo, yo creo que no estaria

de mas poner ,y obras de arte de importancia •.

Hago indicaci6n concreta en ese sentido.

Seijur Briano.-Yo entiendo que esta es una cuestion que hay que consideraria

$IIbordimindola a las condiciones locales, y que seria mejor dejar que las obras de

arte esten dentro del concepto de trazado. Porque al resolver el trazado, el proyec

tista ha tenido en cuenta la magnitud de las obras que ha de realizar. Si adopta un

trazado determinado es porque la obra de arte esta dentro de 10 que puede hacer.

S.fwr Alliende.-Por eso me referia a las obras de arte de cierta importancia,
Senor Ospina.-Pueden ser provisionales 0 permanentes.
Senor Briano.·-Eso depende de los fondos que tenga la localidad que construya.

Si al proyectista Ie dan dinero, hace la obra definitiva.

Senor Garcia.-Quedaria bien incluir dentro de la calzada, la obra de arte.

Senor fhan.-Es evidente que la importancia del camino determina la impor
uncia de Ia ohra de arte. Si este es definitive las ohras de arte tambien dehen ser

clefinitivas del primer momento. Si se hace un camino provisorio, que mas tarde va

a ser modificado, es admitido que se hagan puentes provisorios,
Creo en una palabra, que la condici6n del camino en su caracter de definitive

e provisorio, es el que va 2 determinar si la obra de arte ha de ser provisoria 0 de

finitiva.

Sen�r Briano.-Por eso le decta haec un memento, que el monto de los recursos

disponibles, es el que determinara 10 que se va a hacer. Creo que no es conveniente

el agregado que se propene. maxime cuando hahlamos dentro de la conclusion con

bastante detalle, de otras casas que implican la obra de arte necesaria.

--Asentirniento.

Senor Presidente l/Ianes.-Si no hay otra observacion se va a votar.

Se vota y aprueba tal como esta redactada.

Sefior President. IlIanes.-En discusi6n la conclusion Terceta.

-Se vuelve a leer.

Senor LaIiTel.-Yo propondrta, en la parte final de la conclusi6n una modifi

Gci6n de forma. Donde dice 'en el sentido de que cumplan con dichas normas-,

podria decir -podran ser cumplidas segtin los recursos- etc. Es una cuesti6n de forma.

Sefior Jhan.-Pido la palabra.
Yo voy a explicar brevemente, 10 que se haee en mi pais sefior presidente, con

Rlaci6n a 10 que se discute.

Cuando hacemos un camino, si va a ser mejorado posteriormente, en 10 que se
�13
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refiere a obras de arte, procedemos de la siguiente manera. Llegando a una cumbre

del terreno montaiioso que hay que salvar, nos desviamos del trazado principai,
del que va a ser definitive, para hacer un puente de pequenas dimensiones. Luego
al hacer 1a rectificacion del camino hacemos una curva de mayor latitud y as! no

interrumpimos el trafico cuando va a hacerse el mejoramiento y obra defmitiva,

Eso es 1.0 que se haee cuando hay que hacer pasos de rios y quebradas en terrenos

montanosos, El sistema nos ha dado un gran resultado.

Sehor Laurei.--Yo insisto en mi mocion,

Senor Briano.--La redaccion del articulo, tal como esta, senor delegado es ya

condicional. Dice -se cumpliran a medida del desarrollo del trafico.» Yo creo que el

sefior delegado puede aprobar este tal como viene,

Seizor Laurel.--No tengo inconveniente. Retiro rni indicacion dadas las expli-
caciones que he oido.

Senor Presidente Illancs.-·Se va a votar tal como viene redactada.

Se vota la conclusion TeTCerG y se aprueba sin Modijicacion.
Seiun Presidente l!fa,;es.�En discusion la conclusion Ctlar/a.

-·Se vuelve a leer.

Set/or CasfeUarJos.-,Pido que �e reconsidere el articulo tres,

-c-Asentimiento.

S2110r Biiano.--Dice al final que cumplan estas normas. Mejor seria que se

aiusten a estas normas, El proposito es consentir que se infr inja el reglamento mo

mentanearnente, can tal que las condiciones sean tales, que cuando se quiera volver

a 13 norma, Sf pueda,
Seiun Ospina.--· Son rnuy estrechos los limites que se fijan mas adelante. En

tal caso habria que darles posteriormente mas latitud a ese limite. En terrenos muy

montanosos, par disposiciones oficiales, se aceptan limites fuera de las reglamenta
ciones 0 recomendaciones que pudieramos adoptar por este congreso.

Seiior Presidente lllanes.-l\te voy a permitir observar que estas recomendaciones

son de caracter general. No se puede ser casuista en un Congreso Panarnericano,

que tiene que ser amplio en sus resoluciones, Esta conclusion es de excepcion y toma

en cuenta los recursos de que se puede disponer.
Sf�7oT O.sjJiua.--Aqul dice que despues puede modificarse y a veces es dificil,

SeJior Briano.-,·El temor del senor delegado esta salvado por e1 mismo articulo.
desde que supone que se Iran a infringir las condiciones tecnicas. Si la pendiente es,

de 100/(., can 10s anos, cuando las condiciones economicas mejoren, esas pendientes,
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ce podran reducir, EI articulo da pie a que se vuelvan a colocar dentro del Regla
mente.

Senor Ospina.---Pero ya sera otro camino, porque si el tramonto de la cordille

ra se hace con una pendiente de 10% y despues se quiere r educir a 5% hay que

hacer un trazado distinto.

Mi temor es este: El gobierno de Colombia, como todos los otros aceptara es

tas conclusiones y entonces, muchos carninos no podrian hacerse porque no resul

tarian eccnomicos con estas normas.

Nosotros, tanto por la naturaleza del terreno, como por 10 diseminado de la

poblad6n. tenemos que aceptar normas mas amplias, Necesitamos que los caminos

resulten mas econ6micos.

Senor fhan. --Hay que hacer dos caminos, Primero: camino provisorio y mas

tarde camino definitive, con trazados distintos. Eso es 10 que tenemos que hacer en

nuestro pais, por razones econornicas, EI trafico no es suficiente para justificar una

erogacion muy fuerte en un principio. Luego, cuando se hace el camino definitive,

dejamos e! camino primitivo para el trafico de ganado y demas y de esa manera

dejamos librado el camino definitivo al trafico de carniones y automoviles. En

nuestro pais 13 solucion es hacer dos caminos. De 10 contrario corremos el riesgo de

110 hacer ninguno.
Sehor Ospina.--En nuestro pais existe una situacion analoga. Alii tenemos una

disposicjon del gobierno nacional por la que se auxilia al que construye caminos

con el 35% de su valor y nadie ha hecho uso en un principio, porque las condiciones

eran estrictas y ios caminos resultaban caros. Hoy se han ampliado esas condiciones

y se admiten pendientes de 6% y curvas de 40 metros, y hoy dice que se pueden

emplear curvas de 20 metros con pendientes de lC% y ya se empiezan a hacer ca

minos con esas estipulaciones.
Si se vuelve a restringirlas, me temo que nos quedemos sin ninguna clase de

aminos.

Senor .411iende.-·-Ese temor, senor delegado, no debe tenerlo, porque esos pun

tos a que se refiere, se proponen en la forma de simple recomendaci6n.

Seiior O,pina.--Si. porque establecc que en case de no cumplirse, debe hacerse

en tal forma. de poder cumplirlo mas adelante.

-Se lee el articulo 3.0

Varios s�iiares de/egados.-Ya se habl6 de eso.

Senor Briano. - Iba a agregar que no solamente hay que tener en cuenta las

CDIldiciones tecnicas, sino tambien las estipulaciones legales que presiden el estable-
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cimiento de las obras publicas, En todos los casos los caminos se construyen en base

a un ley y puede darse el case de que esta ley no prevea el caso de una modificaci6n

futura, cuando las condiciones locales y econ6micas 10 exijan. Can este reglamento,

podrian modificarse sin que pesara sabre la conciencia de los tecnicos ningun rernor.

dimiento, porque e110s se limitarian a cumplir una prescripcion de la ley.
Senor Ospina-s-Pero se sabe que las leves casi nunca son elaboradas par tecnicos.

Seiiot Presidents Illanes.·-Continuando la Iectura, veran los senores delegados
que va a quedar justificada esta resolucion. Irnporta tarnbien tomar en cuenta la

parte economica del camino. Si no esta ·justificada no se hace la gradients propuesta
en el primer termino,

Senor Jhan.-Es la construcci6n progresiva, tal como se hace en todas partes.
Si no esta justificado, no se haria el camino.

Senor Briatlo.-Siempre que las necesidades del trafico 10 exijan, se modifi

caran los valores en el sentido de que se ajusten a dichas normas. Lo que nos supone

mas que ocurriria aqui es tener que hacer otro camino. En los paises montafiosos,
el cambio de pendiente no es posible sin un cambio de trazado.

Senor fhnr•. ··-Entre Caracas y La Guayra, que dista de la capital �6 kilometres

estamos haciendo un segundo camino que es definitivo, y el otro 10 hemos dejado
para carniones y trafico de ganado. Este segundo tiene pendientes del 4% cuando el

anterior tenia de 8%.. Es un camino que cuenta 80,000 pesos oro por kilometro.

completamente pavimentado de hormigon.
Seiior Presidente Illanes.-La conclusion no dice que sea dentro del mismo tra

zado. Podran variarse segun las necesidades,

Sefior Briano.-l.a penctiente si, pero no el emplazamiento,
Senor Presidente Illanes.-Esta comprendido el trazado tambien. No hay nin

guna parte del articulo 5.' que indique el trazado excluido.

Senor Caslellanos.-Se podria modificar el trazado en los carninos montafiosos.

Seiior Presidente Ilianes.-Cuando lleguernos al capitulo de las pendientes se

podra tomar en cuenta.

Sefior Jhan.-Se podran establecer categorias de caminos.

Senor Presidente lllanes.-Ya estan establecidas. Hay otro articulo que se re

fiere a ese punta Y Que se discutira en su oportunidad,
Senor Castcllanos.-En rni opinion, el trafico de autornoviles no esta afectaco

en 10 mas minirno con una pendiente de! 10%.
Senor Btiano. -Creo que en principia nunca debemos decir que una pendiente

no nos afecta. Para mi. afecta profundamente y debernos ser de un rigor extrema
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para reducirla todo 10 posible. No hay que olvidar que cuando se caleula la resis

tencia de un tren 0 de un vehlculo, se puede constatar ei esfuerzo de traccion que

signifiea Is pendiente,
Senor Presidente lllanes.-Esto no se puede hacer sino para cierta clase de ca

minos. Es cierto que los automobiles de pasajeros tendran siempre la fuerza suficien

til para poder veneer la pendiente, pero los automoviles comerciales tratan de usar

toda so fuerza en el arrastre, Entonces, hay que hacer los eaminos amoldados a las

necesidades comerciales que faeilitan mas el transite de aquellos. Baio este concepto

eeonomico es como deben encararse las construcciones de caminos.

Senor Ospina.-Hay otra cosa que justifica el empleo de pendientes, yes que el

mayor volumen de cargas van de descenso, como ocurre en casi todos los paises y

en eJ nuestro.

Senor Ptesidente Illanes. -,Hay algona otra observaci6n que hacer despues de

las explicaciones que se han dado'

Senor Ospina.-Reservandome para ampliar los Iimites, no tengo ningun in

conveniente en aceptarlo,
Aprobado el articulo 3.0 con

el cambio de las palabras <cumplir
con- IX>r -se aiusta a�.

Se lee eJ articulo 4. °

Sen_or Briano.-Me voy a permitir proponer una pequeila modificacion en la

redaccion de este artfculo. En vez de decir: .. las normas tecnicas para estudios de

carninos, deben consultar una disposicion relativa a la clasificacion del trafieo-, que

podria 5Or, por ejemplo que diga: <Art. 4.0: A los efectos de la aplicaci6n de estas

nonnas tecnicas, el trafico se supone clasificado en las siguientes tres categorias:
1.' Trafico ligero: 2.' Trafico mediano: y 3.' Trafico pesado», Queda mas simple,
mas claro y el concepto esta puesto; es una simple modificacion de redaccion. Con

r espec al resto del articulo, no he tenido nada que observar.
Senor Ospina.-Con la modificacion que se ha leido queda un numcro de vehicu

los fuera de la clasificaci6n. Si la primera clase tiene hasta 115 del trafico pesado y la

segunda hasta 113, todo 10 que queda entre 113 y 115 queda fuera de la c1asificaci6n.

Senor Briano.-Por 10 pronto. aceptamos como condici6n para incluir un ca

mino a aquel que tiene 115 del trafico pesado. Si el trafico pesado pasa de 115 entonces

eI camino sera de primera categoria.
Senor Presidente lllanes.-Creo innecesaria la observacion del senor Ingeniero
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Ospina, porque se habla a 10 mas. De manera que esa clasificacion de l,� no existe

porque pasa de la mediana y se incluye en 1a siguiente, Son lirnites maximos.

Senor Alliende.--Nosotros partimos de la situacion actual del trafico,

Senor Bria1'lo,-Podda decir asi: -A los efectos de 1a aplicaci6n de estas normas

de trafico se supone clasificados provisionalmente en esta fonna:.. etc. .
�

Senor Presidente Ittanes.r-t:» comision puede tamar una resoluci6n de caracter

definitivo si 10 estima conveniente.

Senor Alliellde.-Este punta tiene que estar sujeto a una enumeracion.

Senor Briano.-·Esto no es tan importante. He Querida darle una forma mas

breve y mas clara.

Sellar Carcia,�-Convendria no fijar valores y decir: "los caminos se clasificaran

de acuerdo COl'I el trafico que tengan>. Conviene no fijar valores porque no hay dato

para ella.

Senor Laurel.-De::oearia que el autor de las conclusiones tuviera la amabilidad

de indicarnos si esto esta relacionado con alguna otra cuestion tecnica fundamental.

Senor Presidenie IllGlles.--Esto se relaciona con otros trabaios que no corres

ponden a esta comisicn. Cree que seria conveniente que haya una clasificaci6n

panamericana, y nos podriamos pronunciar en este sentido para dejar al segundo
congreso la fijaci6n de las normas, aver si es posible Hegar a una clasificacion del

trafico, de tal manera que 10 que en 1a Argentina se entiende por trafico liviano,

pudiera ser apreciado tarnbien en los otros paises americanos,

Senor Briana= Conviene no hacer distingos, porque en nuestro pais el trafico

es tan variado, que procuramos hacer los caminos para que permitan todo el tra

fico imaginario.
Senor Presidente Illanes.·-Lo haremos en forma provisional, hasta que venga

otro congreso y pueda darle forma definitiva.

Senor Alliende-c-Cseo que todo quedaria arreglado con la inclusion de la pala
bra: provisionalmente. Es una idea del Congreso y despues se vera que resultados da.

Senor Briano.--No hice observaciones sobre -este articulo, porque ya habia

hablado con e1 senor presidente de la comisi6n y t!l me dijo que esto era el resultado

de observaciones propias. De manera que para mi esto ofrecia un caracter de cosa

definitiva como resultado de una experiencia,
Senor Presidente Iuanes.> Dejernoslo en forma provisional para que por 10

menos pueda tratarse en los congresos futures.

Senor Bliano.-J.o Que no hay duda es que la clase de camino depende del

trafico.
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Senor Presidenie JUanes.--Se puede aprobar con la modificacion de redac

ci6n propuesta por el senor relator.

Aprobado el art. 4.· en esa forma.

50 lee el Art. 5.0

Senor Briallo.-Para 01 estudio definitive de este asunto, deberiamos saber en

que lugar estara ubicado el camino. Por ejemplo. en un camino de campafia, no hay
para que harer veredas, La vereda es un simple espaldon. En otros se pone una faja
variable de terrene. En 11\ conclusion figura una franja destinada a la calzada, luego
Ja vereda, que abarca una franja destinada a las obras de salubridad y desagiles.

Senor Cardone.-Podria agregarse, y obras compiementarias. En mi pais, cuando

1!1! hacen carreteras, ya se tienen en cuenta las plantaciones a ambos !ados. 50 pro

cura una ampliacion de las Iajas.
Senor Bria>!o.-Depende de la seccion transversal. Si hay edificios al lado de la

-vereda va hasta el edificio.

Senor Presidenie Ilianes.-lHay alguna otra inaicaci6n? En cuando al terrnino

-vereda, convendria poner en la redaccion final la palahra que sea mas exacta eti

mol6gicamente.
Senor Castellanos.-Asi como se ha tratado aqui de determinar los limites de

las curvas y de Ls pendientes, no se podria determiner un ancho minimo a 13 caI

ada?

Sefiqr President, Illane,.-Hay un €Studio especial sobre este punto.
Senor Jhan.-Entienno que el ancho es fundamental para el trazado, porque

del ancho depende el radio de la am a y muchas otras circunstancias del camino.

Senor BriollO.-En este articulo no tratamos del ancho del camino, sine de la

franja en que se va a construir,

Senor Castellanos.-Estamos de acuerdo.

Seiior Presidents lllanes.-Si no hay observacion se va a dar por aprohado.
Aprobado,

Se lee el articulo 6."

Senor Briano.-Sobre este articulo, me permito bacer notar al sefior Presiden

te que entre nosotros hablar de lineas ferreas es referiroos exclusivamente a los

ferrocarriles, porque al tranvia 10 llamamos tranvia, Tenemos la certeza de que en los

caminos solamente puede haber 0 tranvias 0 ferrocarriles locales 0 econemicos se

cundarios.

Desde Juego, los ferrocarriles tienen siempre su zona aparte. Es bueno la nece

Sdad de definir si nos referimos a Iineas ferreas de otra clase 0 a ferrocarriles, por las
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razones que tendre oportunidad de dar mas adelante. Es en la parte que se refiere

a que los carninos no deberan cruzar la linea Ierrea a nivel: pero si en este concepto
de Hneas Ierreas incluimos tam bien los tranvias, nos vamos a encontrar que si el

camino se encuentra con dos rieles de tranvia, los "a a tener que cruzar a alto nivel,

ruanda son precisamente los tranvias los que tienen derecho a estar en la calzada.

Creo que el articulo podria quedar como esta, dejando plenamente aclarado

que no se refiere a los ferrocarriles que tienen todos su zona propia. Nadie se imagina
que en una calle se van a construir lineas ferreas,

Senor fhan.-Es conveniente esta distincion, porque en algunos casas e1 camino

puede convertirse en calle, y es natural que el tranvia uti lice esa calle para su re

corrido.

Senor Briano.-IJa proposicion de la delegaci6n chilena es acertada: tiende a

independizar el riel de la calzada, suprimiendo los pases a nivel que tantos dolores

de cabeza cuestan a todo el mundo, y aseguran In conservacion y mantenimiento

de las calzadas, obligando a las empresas a colocarse al margen de la calzada.

Senor Presidente lllanes.-En la redaccion definitiva, podra ponerse b pala
bra que establezca mejor el concepto,

Senor Briano.- Voy a hacer igualmente un agregado, Es conveniente hacer

notar que aunque las lineas ferreas rodeen la faja especialmente destinada a camino,
deberan contribuir a la construccion y conservaci6n del rnismo con una parte pro

percional a los gastos que ello dernande, porque es evidente que del buen estado del

camino depende el volumen del trafico tranviario,

Puede presentarse este caso: de que un tranvia vaya a construir su linea par una

calzada pavimentada. De acuerdo con estas normas, tomara su faja aparte y dejara
01 camino completamente libre, EI tranvia no puede alegar que no pagara nada por

el camino que le sirve de base a su obra. En buena logira, creo que cl tranvia, aunque

se ponga al margen del camino, debe contribuir at gasto de construcci6n de ese ca

mino, porque de no existir el camino, no habria el volumen de trafico que perrniti
ria el establecimiento de una linea tranviaria.

Aun cuando no figura este concepto en la redaccion del articulo, de acuerdo con

las ideas expuestas, la empresa debe contribuir a la construccion del camino, que de

otra manera gravitaria en forma mas intsnsa sabre la pobracion en general. En la

ciudad de Buenos Aires, cuando se pavimenta una calzada, se fracciona el gasto del

pavimento entre los vecinos, la Municipalidad y las Empresas de Tranvia.

Seiio« Arellano.-Las empresas pagan en realidad una cuarta f) quinta parte



porque el costo total se fracciona entre los vecinos, Si se saca al tranvla del camino,
DO se le pued€ obligar a pagar nada de ese camino.

Senor Castellanos>:Yo tambien puedo citar un caso especial respecto a la cola

boraci6n en 1. construcci6n entre las compafiias de tranvias y las comunas.

Se trataba de la construcci6n de un camino entre dos ciudades, Una compafiia

propuso pagar la mitad de los gastos, la otra coma con el resto. Mitad correspondia
al camino, y mitad a I. carretera. Los gastos de conservacion se hacian en I. misma

proporcion, Se sento ya ese precedente.
SeftM President. lllanes.-En mi pais ese sistema no ha dado resultado. Hay

clerta competencia entre el tranvla y el autobus, Y los dafios que producen la in"

talacion de una linea de tranvia son tales. que con 10 que contribuyen las empresas

para gastos de reparacion, no cornpensa el dario producido. Se trata del camino

entre San Bernardo y Santiago. Consta de quince kil6metros mas 0 menos y la em

presa de tranvias para poder mantener la cornpetencia con los automoviles y los

eamiones, ha tenido que solicitar una faja especial y en esta forma no esta sujeta la

veiocidad del tranvia al trafico y seguridad de los demas vehiculos en general.
Han sido pues, las mismas ernpresas, las que han reconocido la ventaja que

para elias implicaba el circular en fajas separadas del resto del trafico.

Son estas pues, las dos consideraciones que se han tenido en cuenta al redactar

la conclusion, Seguridad en la circulacion y economia en los gastos de conservacion,

El asunto fue tratado en extenso. en el Congreso de Bruselas de 1910. euando

aUn los automoviles no habian tornado un gran impulse. Se discutio mucho y se lle

go a igual conclusion.

Seftor Jhan.-Sena cuesti6n de ver si una vez hecho un arreglo con una compa

fila de tranvias cualquiera, en casu de aumentar el trafico de los vehiculos en la

carretera, y viendose la necesidad de ampliar su faja y las obras de arte, seria cues"

tien de ver digo si la compafiia contribuiria a esa ampliaci6n, dado que ella en rea

lidad s610 utilizaria las obras de arte en la faja que ocupa. Pero si I" carretera en

raz;6n del mayor trafico tendria que ampliarse, tendrian que ampliarse todas sus

obras de arte.

Sei'Or Briano=«Esas cosas se hacen a base de mutuas concesiones.

SeftM Presidente Illanes.-Se torna por base los resultados de la experiencia.
En el camino entre Viiia del Mar y Valparaiso. se observan defectos debidos

precisamente a la cuestion del tranvia. Y se trata en este caso de un camino defini

tivo, que cuesta mas de un mill6n de pesos por kil6metro. Esta construido con un

pavimento muy bueno, y a pesar de que hace apenas dos 0 tres afios que esta li-
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brado al servieio publico. ha habido que reparar deperfectos debido a los tranvias.

Seiun Lauret=Yo entiendo que el tranvia es un vehfculo concebido para cir

cular como todos los demos rodados par la calle. Que se adopte la medida en 10 que

se refiere a eaminos a larga distaneia, estoy de acuerdo. Pero declararlo en abso

luto, no.

Senor Presidenie lllanes. - Estamos hablando de caminos v no de ciudades.

Senor Laurel=S« justifica e,:n parte, que afuera se 10 coloque a un costado.

Pero en realidad, no se justifica aun asi, que a ese vehiculo que hoy no es mas da

fioso ni perjudicial Que un carni6n los que tambien son bastante destructores de los

caminos, se Ie excluya del beneficia de la calzada, colocandolo en una faja cornpleta
mente aparte. Es indudable, que ninguna Municipalidad ni gobierno, va a permi
tir que un tranvta circule sin sacarle benefieio. Exigira que contribuya a la censer

vaci6n y dernas circunstancias locales. Nosotros tenemos caminos en nuestra campi
fia que estrin preparados para un ancho de 50 mts. Pero como se va a impedir que.
un tranvia Sf' instale en los ocho metros que actualmente t iene, provisoriarnente
durante Quince a veinte afios, si no molesta, si no perjudica al carnino.

Yo insisto senor Presidente, en que no creo que deba haeerse esa exclusion.

En el caso de un ferrocarril economico podra ser distinto, porque puede tener pro.

positos cornerciales de otro orden. Tal vez convenga que tenga una pequefia zona

propia. Propongo pues, que establezca la disposicion para los ferrocarriles secunda

rios, pero no para los tranvias,

Se110r Briano->Yo acepte el articulo tal como esta porque tuve en vista Que al

suprimir de la calzada el ferrocarril era porque Ie queriamos dar, por una parte gran

comodidad al trafico que nosotros debemos suponer Que existe, y por otro asegurarle
a1 tranvia una via libra, permanentcmente expedita, y asi poder desarrollar su ser

vicio en condiciones de haeer competencia a todo esc servicio ligero que Ie va a dis

putar el trafico,

Pienso que el senor Laurel, tiene razon. Fue una de las primeras cosas que con

sideramos cuando cambiarnos ideas can el senor presidente sabre el punto. �Que
dafio hacen si pagan er dana? y siempre los pagan.

Senor Laurel.-En muchas Municipalidades que son duefias de caminos a lar

gas distancias no se van a excluir a si rnismas. Toda la parte de la costa sur en Fran

cia y 1a parte de la Riviera italiana, estan surcadas de tranvias que circulan en las

mismas calzadas principales, en promiscuidad con todos los autornoviles y camiones.

Senor Ptesidente lilanes.--Acabo de expresar que en el Congreso Internacional
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• Bruselas del afio 1910, se aprob6 una condici6n igual a esta. Y en el congreso de

Sevilla del afio 1923 se volvio a repetir esa conclusion,

Esta es que las Iineas ferreas deben estar instaladas en fajas separadas del

camino. En terminos generales.
Senor Briano.-Creo que la metlida es muy buena, no solamente para el trafico

en general, sino para el propio trafico de tranvfas. Ahora estamos tan acostumbra

do!; a ver a los tranvias transitar por las calles, que nos parece que es algo violento

a desalojarlos, Yo creo que el senor Laurel esta bajo esa impresion.
Sehor Bibolini,=-En el Paraguay pasa also por el estilo con respecto a esta me

·elida. Tenernos una calzada de seis metros de ancho donde actualmente la empresa .

<Ie tranvias del Paraguay, quiere extender una linea. Fundandome en esas conclusic

Des de Sevilla, yo manifeste que seria dificil ponerla alii porque se iba a reducir el

trafico de vehiculos y que seria bueno que se instalara allado, fuera de la faja pavi
mentada, porque de 10 contrario, nos quedariamos sin espacio para los vehiculos

en viaje de ida y vuelta.

Seiiot Briano.-Yo propongo que se vote tal como esta, agregando despues de.
clineas de ferrocarril- entre parentesis .. tranvias 0 ferrocarriles secundarios-,

Senor Presidenie lllanes.--Se va a votar en 1a forma propuesta por el senor

delegado relator.

-Se vota y aprueba con la mod ifica

ci6n propuesta.
-En discusionla conclusi6n N.> 7

-Se vuelve a leer.

Senor Briano.-Enlug"r de la conclusion que acabo de leer, yo me permito
sugerir esta otra. «EI bombeo de los caminos se debe fijar segun la naturaleza del

suelo 0 de la calzada, las condiciones climatericas de la regi6n y la pendiente longi
tudinal-.

Tal como viene redactada la conclusi6n viene un poco larga,
Senor A/liende.-Se ha establecido asi, precisamente para ser claros. De manera

que yo creo que no hay inconveniente en dejar la primitiva redacci6n.

Senor Caslellanos.--Y0 creo que podria quedar como estaba.

Senor Presidents Illanes.-Se va a votar.

La presidencia haec notar que las votaciones se toman por delegacion, en I�

misma forma que en las asambleas plenarias, como se acordo en la 2.' sesi6n de esta

comisi6n.

-Se vota y resulta afirmativa,
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Senor Mac-Donaut=Yc. hago notar, que si bien las disposiciones estan muy

'bien tornadas, sin embargo ellas son muy minuciosas. Deberian ser de caracter

mas general.
Senor Presidente lllanes.--Querh aprobacta la conclusion siete, tal como venia

redactada.
- La conclusion numero ocbo.

-Se \ uclve a leer.

Senor Briano.-En lugar de diecir 1I:5e recomienda que los valores maxirnos de

las gradientes sean- se pone: .. los valores maximos de los declives 0 de las rampas,

y pendientes, no seran mayores que los siguientes».
Senor Alliende.-Soy de opini6n que se deje en forma de recomendacion para

no establecer un marco dernasiado rigido, Estamos haciendo esfuerzos, en la redac

cion de todas estas conclusiones, para darle a las conclusiones cierta latitud.

Sefwr O_pi,.;a.-Yo opino 10 mismo,

Senor Briano.-·Pero el congreso va a decir: £1 Primer Congreso Panamer.cano

de Carreteras resuetve aprobar las siguientes conclusiones.

Senor Allicnae.-,No, porque en otros cases recomienda la adopcion de las si

guien tes conclusiones.

Senor Briano>:Yo preferiria que le dieramos a estas conclusiones mas estabi

Jidad desde que fijamos cifras. Si no, no fijernos cifras. No podemos hablar de echo.
para salir oespues suponiendo que podria ser catorce.

Admitamos esto como fijo. Suponemos que es la consecuencia de un estudio

de una elaboracion minuciosa, y podemos admitir tambien Ja posibilidad de excep

ciones,

Senor Alliende.-Por esc se pone limites maximos.

Senor Briano.--Soy par tidario de' que en aquellos casos despase ese limite ma

ximo. Pero que en terminos generales fijemos cifras cuatro, seis, ocho, etc.

Por otra parte todas estas normas deben estar redactadas en forma an;1]063.
Esta es una redaccion qu� no esta de acuerdo con las otras.

Senor Allifl,de.-Si senor. Al principio hemos puesto una serie de obligaciones
y despues una serie de recomendaciones. De la conclusion ocho, en adelante son reo

cornendaciones.

Senor Presidente Illanes.-Aqui hay una diferencia de punto de partida en 10

que se refiere a si esto se sanciona como conclusion 0 COffin recomendaci6n. Desea

ria que la comision definiera bien su punta ne vista en el asunto.



SeMr Gmdone.-Ing. (Delegado Uruguayo).-Puede hacerse como una reco

.ooaci6n especialisima.
:x;ioJ liI,riano.-Yo aceptaria q\le se pu,si",a como recomendacicn, siempre que

!Ie supriman cifras,

Nosotros hemos pensado, que el esfuerzo de tracci6n de nuestros vehiculos.

es suficiente para que corrssponda a una carga determinada. Si sospechamos que

son excesivos para nuestros medios de transports, para que los proponemos?
Setivr Alliende.·-Entiendo que no se pueden suprimir las cifras.

Senor Ospina.-·Yo estoy mas bien por la recomendacion, porque en las carre

teras Ia cuestion pendiente no es tan estricta.

SeiiOT fhan.-Yo creo que se debe diferenciar pendiente Iuerte y larga y pen

diente fuerte y corta.

Senor Briana.-Podria ponerse aSI: Los valores maximos de los declive. seran

los siguientes: Despues agregar : En los casas que haya que adoptar estes valores

debera procurarse que no se ernpteen en largos recorridos, ni que coincidan con cur

vas de radios pequefios. Cuando esto ultimo ocurra debera disminuirse la pendiente
de un valor equivalente a la resistencia de las curvas.

Senor President. IlIones.-Yo creo que en realidad las ideas del senor relator

ya estan expuestas 0 contempiadas mejor dicho, en la resolucion tal como venia

redactada.
Senor Briano.-Yo no tengo inconveniente en retirar mi indicaci6n.

Senor Presidenie I//anes.--Entonces. quedaria aprobada la primera parte del

articulo que quedaria como recomendacion:

Se rccomienda que los valores maximos etc. >

-Se aprueba.
Senor Briano.-Hay un agregado.
Senor Presidente lIIatles.-Mejor deiarlo como inciso por separado y como

puede dar Iugar a discusion se trataria esta tarde.

Hago presente a los senores delegados, que como esta tarde se ha fijado una

audiencia en la presidencia de Ia Republica para las cuatro convendria que nos

reunieramos aunque sea a las tres, para sesionar una hora.

=-Asentimiento general.
Queda ievantada la sesi6n .•

Eran las 12.5 horas.

(Continuora)




